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■ 本报记者 张 邢 卞 辉 宁 伟

作为全球最大的综合型国际体育赛事，

四年一届的奥运会一直都是全球关注的热

点。在众多光环之下，任何一点安保方面的

漏洞，都有可能影响整个奥运会顺利进行。

1972 年慕尼黑奥运会以色列运动员遭遇恐

怖袭击被杀害，1996 年亚特兰大奥运会发生

爆炸袭击，这些惨痛经历，使每届奥运会的主

办城市都将安保问题放在重中之重的位置。

2005 年 7 月 7 日，伦敦在成功申办奥运

后的第二天就发生了地铁爆炸案；今年 5 月

初，建筑工人用挖掘机运入一个用透明塑料

盒装的两枚假炸弹试探奥运安保工作，与此

同时，恐怖嫌疑人多次进入奥运公园。这一

系列事件也将伦敦奥运安保问题推向了风

口浪尖。为此，英国政府和伦敦奥组委更加

重视奥运安保工作。

7 月 27 日，第 30 届奥运会在伦敦拉开帷

幕。为了进一步了解伦敦奥运安保工作的

筹备情况，记者采访了全球安防产业联盟主

席理查德·切尔斯。

伦敦奥运安保投入7.55亿英镑

作为全球最大的体育赛事，奥运会的安

保投入必不可少。

对于伦敦奥运会安保工作的开销状况，

理查德介绍说：“对于像奥运会这样的顶级

体育赛事，安保工作的投入是没办法省的。

要想维持整个奥运会期间的安全，各种各样

的安保投入非常必要。”

据了解，伦敦奥组委已经投入了 7.55 亿

英镑用于奥运安保项目。理查德指出，为了

筹办奥运会，伦敦在奥运场馆以及周边地区

加装了更多的摄像头等监控设施，并基本实

现了监控视频的智能化分析技术，能根据监

控画面自动分析危险情况，以便周边安保人

员及时排查险情，谨防恐怖行为发生。此外，

伦敦还进行了长达 9 天的代号为“奥运卫士”

的演习，演习共分水面、防空、泰晤士河旁反

恐演练三个阶段进行，演习中动用的各类重

型武器悉数亮相。同时，投入伦敦奥运会安

保工作的人数极为庞大，目前已有 10 万余名

人员，人数规模创二战后新高。其中，包括

17000 名警察，13500 名士兵，近 5 万名安保公

司的职员，3000 名志愿者。目前，英国军情 5

处已严格限制工作人员休假，平时负责反间

谍工作的人员也临时调往反恐部门。

高度重视网络安防 每个摄像头加密

奥运会作为世界瞩目的体育盛事，无疑

会成为网络黑客们的攻击目标。自从悉尼奥

运会以来，来自黑客和病毒的威胁与日俱增，

此次伦敦奥运会一方面要提防现实中的威

胁，网络安全的保障也不容忽视。伦敦奥运

会覆盖的地区规模大，范围广，比赛场地也较

为分散，交通、医疗等监控系统的网络与信息

安全问题尤为突出。据英国网络安全办公室

负责人莫德介绍：“伦敦奥运会不能免除遭受

网络攻击，网络攻击者会设法干扰奥运会。

目前，虽然没有具体的威胁，但英国政府的网

络正不断受到外国情报机构的攻击。”

“网络入侵一旦发生，后果可能会比恐

怖袭击等现实威胁更严重。伦敦奥组委对

网络安全问题格外重视。”理查德分析。据

介绍，伦敦奥运安保工作在网络安全方面分

别从软件和硬件两方面发力：在软件方面，

建立了严格的管理中心系统，可以从整体上

来把握各个入网口的进入认证，监管网络渠

道的各个闸口，提升网络进入的安全系数，

尽量减少供黑客入侵的漏洞；另外，在硬件

方面的管理，伦敦安装的每个摄像头端口都

添加了一个特殊的加密器，必须通过这个加

密器端口才能接入，有效防止信息在前端被

入侵，从源头上增强视频设备的防入侵能

力。同时，伦敦奥运安保的合作单位 G4S

（中文名为瑞克保全）公司是目前全球第一

大安保公司，在网络安全方面颇有建树，其

提供的一系列技术手段进一步提升了伦敦

奥运的网络安全系数。

记者获悉，为了维护网络信息安全，伦

敦奥组委在采购各类安防产品时也严格按

照相关标准和资质认证，同时，在品牌选择

上优先考虑国内产品，希望在产品源上杜绝

安 全 隐 患 。 这 一 苛 刻 的 举 措 一 度 引 起 争

议。理查德对此解释：“对于国家层面的重

大安保项目，在安防设备的采购上，各国都

会有相关法律规定，优先使用国产品牌的安

防产品，这对于防止外敌入侵有一定的规避

作用，当然也不排除在一定范围内采用他国

的先进技术。”

地铁不安检 M2M技术为奥运车队护航

世界上第一条地铁出现在英国伦敦，伦

敦也是世界上地铁最发达的城市之一。但

奥运会期间聚集大量的运动员和来自世界

各国的观众，无疑给地铁高度发达的伦敦带

来巨大的交通压力，如果再加上安检环节，

会进一步导致大量乘客滞留。伦敦奥组委

表示，奥运会之前，不会设立类似北京奥运

会期间那样的地铁口安检装备。但在奥运

赛事的场馆里，安检措施肯定会施行。

同时，伦敦奥运采用 Traffilog 的机器对

机器（M2M）解决方案为奥运车队服务，会

提高车辆运行效率和乘客的舒适度、安全

性。据了解，M2M 设备采用泰利特的无线

解决方案 GE863-GPS 模块，可以实时地向

车队管理中心无线传输驾驶员和车辆机械

性能数据，并能在必要的时候远程控制车

辆，全面提高地面交通工具的安全系数。

理查德也表示，目前，伦敦没有安装安

检排爆系统是合情合理的，纽约等大城市也

没有安装。因为爆炸案非常少见，政府不会

因为这种小概率的事件全城布满安检设备。

可以通过其他的方式来实现安检排爆，其解

决方案，一方面是增加视频分析系统，通过系

统防范能力的提高来达到安检排爆的效果，

另一方面是将重点落在风险管理的机制上。

建立完善的预警系统是关键

伦敦是最早建立视频监控系统的城市，

在上世纪 90 年代后期伦敦就开始加装摄像

机。2005 年 7 月 7 日地铁爆炸案后，伦敦政

府增加了大量的视频监控，现在视频监控系

统已经遍及伦敦任何地方，伦敦市民也成为

了世界上“出镜率”最高的市民。

摄像头多了就安全了吗？理查德给出

了答案：“这些摄像监控设备并没有起到那

么大的作用，因为事实上在那之后还是有恐

怖事件发生，主要原因是安装的摄像头缺乏

强大的体系来支持，缺乏一个中枢来处理各

种各样的事件。技术本身不是问题，建立完

善的预警系统才是重点。”

本报讯（特约记者 樊 超）近日，全

国公安机关视频监控建设与应用工作会

议在广州举行。公安部党委副书记、常务

副部长杨焕宁，中共广东省委副书记、省

委政法委书记朱明国，公安部党委委员、

副部长张新枫，广东省政府党组副书记、

省公安厅厅长梁伟发，公安部装备财务局

局长王俭以及公安部科技信息化局局长

厉剑等出席了会议。会议总结了近年来

全国公安机关视频监控建设与应用情况，

分析了当前面临的突出问题，就大力推进

视频监控系统建设与应用，进一步提升公

安工作能力和新形势下基层工作水平，进

行了研究部署。

会议强调，各级公安机关要以服从

服务实战为着眼点，以技术创新和机制

创新为关键点，以资源整合和高端应用

为着力点，加快推进视频监控系统建设

与应用。同时，要积极争取党委、政府的

重视和支持，全力构建一张全面联网整

合、高 度 资 源 共 享、应 用 快 捷 智 能 的 视

频监控“ 天网”。

全力构建视频监控“天网”
——全国公安视频监控建设应用会议召开

十大领域将完善物联网标准体系

国 家 发 改 委 办 公 厅 近 日 发 出 通 知 ，

要 求 组 织 实 施 2012 年 物 联 网 技 术 研 发

及 产 业 化 专 项 ；完 善 物 联 网 标 准 体 系 ，

着 力 解 决 我 国 物 联 网 应 用 的 互 联 互 通

问题等。

通知要求，重点依托交通、公共安全、

农业、林业、环保、家居、医疗、工业生产、

电力、物流十大领域已启动的国家物联网

应用示范工程，着力突破制约我国物联网

发展的关键核心技术，为物联网规模化发

展提供有效的产业支撑；制定基础共性技

术标准，完善物联网标准体系，着力解决

我国物联网应用的互联互通问题；依托已

有基础，建设公共服务平台，着力解决检

测认证和标识管理问题；加强产业自主创

新能力建设，着力培育发展一批物联网技

术研发和产品设备制造优势企业。

（郭晓金）

北京将建466个土地监控点 开创土地执法新模式

近日，北京市国土局相关负责人在国土

资源执法视频监测网建设试点工作推进会

上透露，北京市为了减少违法用地现象，将

建 466 个土地视频监控点，监控基本农田面

积279.6万亩，覆盖比率达90%。

据了解，2011 年 5 月，北京开始在顺义

试点这种土地执法新模式，目前，已完成 51

个摄像头的安装调试，可监控面积 115 万

亩。所有监控摄像头均安装在 40 米高的中

国移动通信塔上，可越过高层建筑和林木

等屏障，每个摄像头监控面积可达 3.5 万

亩。国土所监控终端发现疑似土地违法行

为，可在 5 秒内将彩信发送至相关人员，并

在 10 分钟内上报区监控指挥中心。对疑似

土地违法行为，执法人员 1 小时内便可赶到

现场，他们使用手持 GPS 采集现场坐标，通

过与市国土资源综合监管平台审批信息相

对照，判断是否存在违法行为。（赵 倩）

记者近日获悉，深圳将在 2013 年年底

或 2014 年上半年建成有轨列车并正式通

车运营，成为继上海、南京建设有轨电车之

后的第三个城市。

现代有轨电车即以电力驱动的城市轻

轨列车，是一种中等运能、设计新颖、环境友

好型和资源节约型的交通运输工具，具有投

资低、建设周期短、准点运营、环境舒适等优

点。深圳有轨电车前期试点线路计划在机

场、坪山、龙华和罗湖 4 个区域内选择，这主

要是基于缓解现有公共交通的运输压力和

满足新区发展需求的考虑。

据了解，此次深圳有轨电车试点线路总里

程预计为30公里。坪山线最长，约17公里，设

计起于地铁3号线永湖站，沿横坪公路、深汕公

路至坪山中心区；龙华线设计起于4号线清湖

站，沿和平路、梅龙路等至观澜中心，长约9公

里。罗湖线设计起于布吉5号线长龙站，沿西

环路等止于7号线梅园站，长约7公里。机场

线则重在提供交通接驳服务，方便旅客出行，

并为T3航站楼的启用提供配套设施。（万 杨）

有轨电车助力深圳公共交通发展

深圳“7·10”交通事故虽已过去将近一

个月，但至今仍令人心有余悸。当时，由于

深圳龙岗区如意路与北通道、仙岭路十字

路口的交通信号灯出现故障，红灯、绿灯同

时亮起，导致一辆搅拌车与商务车对撞，酿

成商务车内 3 死 3 伤的惨剧。

事后，记者专门采访了多家专业研发

生产红绿灯控制系统的企业，希望从红绿

灯控制系统的角度了解事件相关信息，并

且从该事件中吸取教训，防止类似事件再

发生。

据相关人士介绍，目前，红绿灯产品逐

渐趋向智能化，各地交管局都有自己的后

台指挥系统，在联网的情况下，若前端出现

问题，系统可以自动将信号传输到后台指

挥系统，再由工作人员及时进行维修，实现

实时信息传输功能。

另据有关知情人士分析，深圳市道路

安装的红绿灯系统都是由交通控制器发出

信号，并带有自动检测功能，整个系统可以

实现远程遥控。虽然现在交通控制系统的

产品都趋向智能化，但也不存在完全智能

的产品，因此，产品在类似交通事故中不可

能起到决定性作用，机器设备必须得到工

作人员的及时维护和管理，实现人与机器

的相互配合，才能更好地服务社会。

（万 杨）

深圳“7·10”交通事故考验城市交通信号系统
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